

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463 : Fuentes, 4. : APARTADO, 637 :
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 5 pesetas línea.—Reclamos, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 5 pesetas línea.—Reclamos, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Una jornada de honor para los socialistas españoles

VERGUENZAS E INDIGNIDADES DE LOS MONARQUICOS

Fue la de ayer una de las más tremedadas jornadas que ha tenido que sostener la Conjuración republicano-socialista. Pocas veces se había presentado la lucha tan problemática. Han tenido que influir forzosamente en los elementos que integran sus huestas las desgracias caídas sobre España en estos últimos tiempos, el estado de postración dolorosa en que el pueblo se encuentra a causa de ellas, la irremediable influencia de traiciones y apostasias recientes... Golpes son los que este organismo ha recibido que, si bien en un proceso algo prolongado servirán para depurarle y hacerle ganar en intensidad, le colocan en posición algo nebulosa en una fecha inminente.

Sin embargo, no queremos emitir opinión aun acerca de la jornada electoral. En realidad no se puede decir que tengamos todos los elementos de juicio precisos. Necesitamos saber el resultado de la lucha en toda España, porque no hay que perder de vista que la Conjuración es una organización nacional, no un grupo local al que pueda apreciarse por fenómenos aislados. Los resultados de conjunto, como en todo organismo de su carácter, son los que determinan su posición verdadera. Al resultado de conjunto es al que preferimos atenernos.

Y de éste sabemos muy poco todavía. Noticias que nos llenan de alegría llegadas de El Ferrol, de Vigo, de Palencia, de Málaga, de otros varios sitios. Pero esto no es todo. Victorias parciales, grandes y hermosísimas, sí, que arrancan de nosotros un espontáneo y entusiástico aplauso para los compañeros que han sabido obtenerlas; pero que no nos dan todavía lugar para desarrollar un criterio definitivo.

Del mismo Madrid, donde con tanto ardimiento se ha luchado, no debemos hablar aún, como si dijéramos, la última palabra. Nadie la puede decir. ¿Qué sabemos? ¿Qué tiempo hemos tenido, en los escasos momentos que median entre la terminación de las comprobaciones de los resultados y el que nos imponen las exigencias de la composición periodística, para relacionar, computar, analizar las impresiones que están palpitando en nuestro espíritu todavía?

Mañana, con más serenidad, con más datos, con más elementos, daremos un juicio más completo, no sólo local, sino general también.

Sin embargo, algo tenemos que decir del valiente distrito de la Universidad, que ha demostrado una organización inteligente, cuidadísima, digna de toda clase de elogios. Este distrito ha sido como ejemplo para todos los demás. Puede estar orgulloso, noblemente orgulloso de su contribución a la lucha, después de sacar brillantemente victoriosa la candidatura conjunccionista.

¡Así debiera prepararse toda España, y los resultados de ello serían verdaderamente grandes entonces!

Hoy, pues, limitémonos a felicitar a los amigos que han salido triunfantes y a lamentar que otros no hayan podido obtener éxito.

En cuanto a nuestra impresión, esperamos a poder darla forma sin aventurarla en lo que, acaso, pudiera tacharse de prematuro.

Esta vigilancia llegó a exasperar al candidato, que se veía imposibilitado de emplear todas las malas artes que quería; en la gloria de Quevedo se encarró con nuestro compañero, insultándole y amenazándole.

Y obtuvo el resultado que era de esperar: el Sr. Sánchez Covisa salió de la contienda con la nariz como una albondiguilla y sangrando copiosamente. Menos mal.

Un cura que nos vota.

En la Universidad, un cura, al que ofrecían varias candidaturas, tomó la de la Conjuración sin recatarse y la depositó en la urna.

El cura es muy digno de ser tenido en cuenta, y demuestra que el hábito no hace al cura; y que debajo de una buena capilla puede ocultarse un buen pensador y hombre de rectitud.

D. Benito Pérez Galdós vota por la Conjuración.

El ilustre novelista D. Benito Pérez Galdós votó en la sección novena, depositando en la urna, desdoblada, la candidatura de la Conjuración republicano-socialista. Lo mismo hizo el simpático Victoriano.

Otro abuso más de la autoridad.

En la sección decimotercera fué a votar con el nombre supuesto un individuo, quien, descubierta por los interventores de la Conjuración, fué mandado detener. En medio del incidente promovido por este abuso penetró en el local un inspector, con el bastón de autoridad en la mano, cosa que está prohibida por la ley, y puso en libertad al presunto elector exhibiendo su carnet en medio de la estupefacción general, menos la del presidente de la Mesa, que dió lugar a su conducta a este incidente lamentable.

El compañero Febio Iglesias, que llegó en aquel momento, apacó los ánimos, aun que haciendo constar su protesta, vituperando la conducta del presidente de la Mesa y del desprecioso policía.

Los centros de compra-venta de votos.

Había varios, lográndose descubrir algunos y hacer que se cerraran otros.

En la calle de Arriples, en una fábrica de gasoceros, se estaban haciendo escandalosos abusos.

La presencia del candidato Blanco Sorla con algunos jóvenes socialistas hizo que se cerrara aquel centro indecente.

Algunas otras vaquerías y tabernas se dedicaban a esta perquería, promoviendo algunos incidentes en la vigilancia que en ellas se hacía.

Lo más ruidoso fué lo acaecido en una vaquería de la calle de Fojos, que fué uno de los primeros centros descubiertos.

Primeramente entró un joven socialista, que les arrebató una lista electoral y tuvo un vivo altercado.

Avísados con esto los acreditados vaqueros mullidores, acudieron a reforzar la guardia armada de garrotes y en actitud guerrera.

Se hizo entonces un segundo ataque a la vaquería con Blanco Sorla y Llanera a la cabeza; uno de los que estaban en la vaquería amenazó con un pistoletazo enorme, dispuesto, al parecer, a armar una sacarina. Pero así y todo el centro se cerró. ¡No había de cerrarse!

Por cierto que, esperado por nuestros amigos el del pistoletazo, se valió de una estratagemata al salir, mandando que se detuviera a un compañero nuestro; pero persiguiendo al Sr. Blanco Sorla en la Comisaría hizo que se trocaran los papeles.

Prohibición de vocear las candidaturas.

Por la mañana se dió orden por un inspector de que no se vocearan las candidaturas.

Nuestros amigos protestaron ruidosamente, sobre todo al ver que se cumplía el orden muy severamente respecto a ellos, pero no respecto a los monárquicos.

El compañero Iglesias reclamó del inspector que revocara la orden, lo cual hizo éste.

También ocurrió un incidente parecido en la calle de Fernando el Católico, donde un cabo de seguridad llevó detenido a un joven socialista a los que con más celo trabajan nuestra candidatura.

Iglesias hizo que fuera liberado este compañero, al que ya no se volvió a molestar en su entusiástica y legítima propaganda.

El escrutinio.

No reseñamos todos los incidentes que ocurrieron durante la votación porque ello haría nuestro informe interminable.

Al empezar el escrutinio hubo en una sección de las escuelas de Fernando el Católico un gran escándalo, motivado por meterse algunas autoridades en lo que no les compete.

El resultado del escrutinio fué el siguiente:

Ha quedado, pues, elegidos concejales Pablo Iglesias, Miguel Morayta, Luis Blanco Sorla y Manuel Samperlo.

El triunfo de la Conjuración ha sido formidable en este distrito.

Una nota culminante.

La han dado en este distrito los señores del lerrouxismo obteniendo una minoría abrumadora.

Presentaron tres candidatos: el Sr. Oenamor, el Sr. Jaén, que es catrático, y el Sr. Oco; obteniendo el primero 144, el segundo 133 y el tercero casi otro tanto. De esas tres votaciones la que más nos interesa es la que obtuvo el Sr. Jaén, catrático y todo, que ha sido de su correligionario Oenamor se ha visto menospreciado en 11 votos de menos.

¡Es por ventura que en el lerrouxismo se le tira a todo lo que representa into actualidad? Porque sumados a 133 los 11 votos de diferencia, y con unos 2.600 más que hubiese logrado el Sr. Jaén, es evidente, según Peto Grullo, que el año próximo entraría en funciones en el Ayuntamiento de Madrid.

Estas cosas contristan el ánimo. ¿Verdad, lector?

En la calle de las Minas.

Al dirigirse al Centro Obrero después de terminado el escrutinio, el compañero Iglesias se dio cuenta en el Centro electoral republicano de la calle de las Minas, donde había un gran entusiasmo.

Iglesias pronunció un discurso, comentando los brillantes resultados de la elección en la Universidad, que fué muy aplaudido por los numerosos republicanos que en el local estaban.

Ya se ha visto cómo las gestan los monárquicos en días de elecciones.

Téngase en cuenta para atarjarse en otra ocasión, no conculcándose, que atropellen nuestros derechos y oponiendo a sus arteros manejos todo lo que sea necesario, incluso la violencia.

Chamberí.

Por la tarde.

En las primeras horas de la tarde los falsos electores redoblaron sus esfuerzos. Fueron detenidos varios, que al llegar a las Comisarias eran puestos en libertad.

La fuerza pública, en mayor número, recorría el distrito. Numerosas parejas de la guardia civil de caballería patrullaban, dando a la que debía ser sencilla expresión de la voluntad popular, manifestada libremente, un carácter de amenaza espectáculo que asustaba al que no había votado de los de la coalición monárquica.

Nos acordamos de Echegüen... A las cuatro de la tarde comenzó el escrutinio. Se puede decir que han emitido sus sufragios un 65 por 100 de los electores comprendido en el censo.

Otro es que muchos lo hicieron por delegación.

Con el escrutinio se reanudaron los incidentes y discusiones. Era la hora prefijada para los grandes pucherazos.

El presidente de la sección vigésimotercera no dejó a los electores que presenciaban el momento de votar.

En la decimoviena se originó una larga discusión a bre sí debía anularse o no una papeleta que, sencillamente, decía: «+ Todos iguales.»

Estas triquiñuelas, y la torpeza de la mayoría de los presidentes, a quienes estorbaba el negro para leer con rapidez, alargaron indefinidamente el momento de votar.

Nuestro compañero Besteiro asistió al escrutinio de la sección vigésimotercera.

La sección decimoviena fué la que a última terminó el escrutinio.

Resultado final.—Triunfo de Besteiro.

El resultado definitivo de la votación es el siguiente:

Hospicio.

Atropello a un anciano.

A primera hora de la mañana, según referían pasado ya algún tiempo las personas que asiduamente cuidaban de la puerta del colegio undécimo, situado en la calle de Augusto Figueroa, un pobre anciano, casi ciego, se dirigía a cumplir con el deber de emitir su sufragio. Solicitó el señor una candidatura buena; es decir, de Conjuración, y apenas se la habían entregado cuando un inspector de policía se le arrebató brutalmente de la mano, obligándole a que cogiera una de las monárquicas y acompañándole a votar.

Este suceso ha despertado gran indignación.

Casero enojado.

La votación se realizaba con calma en la sección novena. No había ocurrido ningún incidente desagradable cuando el castizo escritor Sr. Casero se presentó a indagar cómo iba su elección. Fijóse en los jóvenes, viejos y de edad media que en la puerta repartían candidaturas, y reconoció rápidamente a uno de los que distribuían candidaturas de Conjuración.

Incorpó duramente, echándole en cara que había sido albaque en una testamentaria que le interesara, y que por eso no debía propagar candidaturas distintas de la suya.

Replió el muchacho que sus conculcaciones eran republicanas, y terció en el debate el joven López y López, socialista, quien hizo notar muy a propósito cuáles eran las ideas del Sr. Casero otras veces.

Sabió al colegio el candidato; bajó a poco y volvió a maltratar de palabra al republicano y luego a López, que por segunda vez, en vista de que no cejaba el reciente monárquico en su empeño, le había hablado de su literatura. Creó el furor del señero y amenazó a nuestro correligionario con ahogarle (sic). ¿Se puede vivir?

El resultado.

Desde las primeras horas de la tarde se adivinaba el resultado de la votación. Se veía claramente que triunfaba la candidatura monárquica y que saldría en el lugar de la minoría uno de los de la Conjuración.

Se insistió en que sería el Sr. Añón, y en efecto así fué.

El resultado definitivo es:

Los reformistas de D. Melquíades obtuvieron ayer dos puestos en Madrid a fuerza de dinero y de chanchullos.

¡Bien eleguen!

Y como lleguen a ser Poder algún día... ¡Pobre presupuesto y pobre España!

Congreso.

La lucha y el resultado.

Tanto y tanto contradictorio elemento en lucha había de dar a ésta una relativa animación, como así ocurrió desde las tres de la tarde.

Se eligieron cuatro concejales, y a dicha hora estaba indecisa la victoria por el cuarto puesto entre el candidato reformista, Sr. Cortés, y nuestro compañero Victoriano Orosas, socialista.

No hay para qué decir los recursos a que apeló el adicto a D. Melquíades al verse expuesto a perder el acta, no obstante todo el favor oficial que le sirvió espléndidos embuchados y le dejó hacer cuanto le vino en ganas.

Por ser médico el Sr. Cortés todos sus compañeros extremaron el celo, dando al fin un resultado satisfactorio la obra que por solidaridad y espíritu de clase emprendieron los facultativos del distrito, que, dicho sea en honor de los mismos, para nada tenían en cuenta el reformismo de su colega, sino su condición profesional.

El famoso Dr. Río, de La Elipa, y otros conocidos electores trabajaron hasta su día, con impudencia absoluta y sin que nadie pudiese molestarlos, pues nuestra vigilancia era burlada con facilidad por los profesionales del chanchullo.

El resultado fué a la parte favorable para dicho Sr. Cortés, que por un encasillamiento número de votos (setenta y cuatro) venció al digno candidato socialista, cuyo triunfo moral es imenso: por tratarse de un distrito tendido hasta ahora por coto cerrado a nuestras ideas.

Los datos de última hora asignan el triunfo a los siguientes candidatos:

CHANCHULLOS Y PUCHERAZOS LA LUCHA ELECTORAL EN MADRID

Universidad.

Constitución de las Mesas.

Desde muy temprano empezaron a constituirse las Mesas en este distrito, que quedaron formadas a la hora debida, a excepción de la de la sección decimotercera, que empezó a funcionar ya a más de las ocho y media a causa de las dificultades que hubo para abrir la puerta.

Gracias a que republicanos y socialistas pusieron empeño en que el conflicto quedara solucionado, se logró vencer el pánico contrario.

El compañero Iglesias, Morayta y Blanco Sorla, con el presidente de la Agrupación, empezaron a recorrer los colegios desde las siete de la mañana, recogiendo las actas de la constitución de las Mesas.

Desde los primeros momentos toda la atención se concentró en el colegio de la calle de Fernando el Católico, donde iban a cargar los vaqueros que ayudaban decididamente al candidato monárquico Sr. Samperlo.

En este colegio se notó en las primeras horas de la mañana la falta de esa autoridad que por no tener un carácter tan blando expresa más seguridad a los ciudadanos; pero, en cambio, había tres parejas de la guardia civil de a caballo formadas en línea de combate.

Empieza la animación.

No tardó mucho en animarse el distrito, arrojando con gran entusiasmo socialistas y republicanos en él y trabajando de un modo infatigable.

Fue una hermosa jornada la de la Universidad, y sus resultados, que no han podido ser más felices, han obedecido muy principalmente al entusiasmo con que los conjunccionistas cumplieron con su deber.

Escandaloso casismo de los vaqueros.

Los ánimos de los hombres honrados empezaron a excitarse temprano; no era posible ver con serenidad el casismo con que la banda de vaqueros al servicio del candidato monárquico Sr. Samperlo practicaba la compra de votos y todas las más desvergonzadas corrupciones del sufragio.

De las conocidas en seguida: unos bombros, con unos garrotes formidables y una cara de bestias y unos ojos en que se leía la nostalgia del establo.

Había, sobre todo, uno muy alto, gordo, vestido con un traje de seda, que parecía dispuesto a tragarse el acto de los conjunccionistas. No se llegó a nada. Por el contrario, tuvo a bien esperar a tiempo en f. r. a las personas, a quienes se no haber salido muy integras con toda su fantaría.

Los vaqueros, distribuyendo los 12.000 duros que a su amo se le antojó gastarse para salir adelante, lo hacían en las esquinas

de los colegios, en algunas tabernas, en los rincones, donde podían.

Algunas veces que pudieron ser sorprendidos por los nuestros, éstos hicieron detener a los compradores de votos por la autoridad.

Sin embargo, no tardaba mucho en vérselos de nuevo ejerciendo, aunque con precauciones mayores, su ruin ocupación.

Había ciertas benevolencias... para los de la candidatura monárquica.

El primer incidente.

Ya adelantada la mañana, surgió el primer incidente en las escuelas de la calle de Fernando el Católico.

Se sorprendió en flagrante delito de compra de votos a un individuo vestido de negro, bajo y rechoncho, con bigote recortado.

Los jóvenes conjunccionistas, que lo vieron, se arrojaron sobre él y consiguieron arrebatarle de la mano el dinero que se disponía a entregar a un elector sinvergüenza.

En los primeros momentos no pudo evitarse que el corruptor de conciencia gozara de un sobo regular.

Intervino el compañero Iglesias, que apaciguó a los exaltados haciendo que el señor del bigote recortado fuera conducido al Juzgado de guardia, acompañado de algunos de los que lo sorprendieron como testigos.

Parécia que se había justificado... y en efecto: ya al empezar la tarde el desvergonzado mercedero de sufragios estaba de nuevo ejerciendo su innoble cometido... ¡y deteniendo uno de los que depusieron contra él.

Enormes.

Mesudean los incidentes.

Como si éste hubiera sido el punto de partida, empezaron a menudear los incidentes del mismo género, siendo denunciados por denuncias de republicanos y socialistas algunos compradores de votos.

Estos incidentes promovían escándalos formidables que arremolinaban a la gente y amenazaban en algunos momentos adquirir proporciones más graves.

En una ocasión se entabó un ruidoso altercado entre un agente de la secreta, unido del candidato Sr. Covisa, y el Sr. Argente, porque éste acusaba a aquél de parcialidad defendiendo a mullidores liberales y haciendo la vista gorda con los de su partido, que observaban conducta no menos censurable.

Tales para cuales.

El Sr. Sánchez Covisa saagra por la nariz.

Como el candidato monárquico Sr. Sánchez Covisa estaba haciendo una labor no muy digna, un compañero nuestro decidió perderle de vista,

Millán, independiente..... 2.227
Estébanes, republicano..... 2.035
Ruiz Salinas, monárquico..... 1.977
Besteiro, socialista..... 1.808
De Miguel, monárquico..... 1.755
Agrela, monárquico..... 1.674
Saornil, republicano..... 1.625

Los demás candidatos obtuvieron una votación insignificante.

Cómo se lanzó Millán.

Millán y Arenas es un señor que se presentó con la filiación política de independiente dispuesto a todo con tal de ser concejal. Y ha sido el candidato más generoso. La mayoría de los sufragios que se obtuvo le fueron a cambio de pesetas.

Tan escandalosamente realizaba él y sus amigos este indigno comercio, que hubo ocasión para que nuestros amigos se sorprendieran en la tarea.

Al verse cogido manifestó que el dinero era para tabaco y que él era un amador de la legalidad.

En la tarde de comprar votos fue ayudado eficazmente un señor gordo y invergenza. Millán triunfó en toda la línea.

Y bien puede decir de su acta, parodiando al clásico, que «no tiene de suya, si bien se mira, mas que el haberle costado su dinero».

Desde las primeras horas de la tarde se adivinaba el resultado de la votación. Se veía claramente que triunfaba la candidatura monárquica y que saldría en el lugar de la minoría uno de los de la Conjuración.

Se insistió en que sería el Sr. Añón, y en efecto así fué.

El resultado definitivo es:

Los reformistas de D. Melquíades obtuvieron ayer dos puestos en Madrid a fuerza de dinero y de chanchullos.

¡Bien eleguen!

Y como lleguen a ser Poder algún día... ¡Pobre presupuesto y pobre España!

Congreso.

La lucha y el resultado.

Tanto y tanto contradictorio elemento en lucha había de dar a ésta una relativa animación, como así ocurrió desde las tres de la tarde.

Se eligieron cuatro concejales, y a dicha hora estaba indecisa la victoria por el cuarto puesto entre el candidato reformista, Sr. Cortés, y nuestro compañero Victoriano Orosas, socialista.

No hay para qué decir los recursos a que apeló el adicto a D. Melquíades al verse expuesto a perder el acta, no obstante todo el favor oficial que le sirvió espléndidos embuchados y le dejó hacer cuanto le vino en ganas.

Por ser médico el Sr. Cortés todos sus compañeros extremaron el celo, dando al fin un resultado satisfactorio la obra que por solidaridad y espíritu de clase emprendieron los facultativos del distrito, que, dicho sea en honor de los mismos, para nada tenían en cuenta el reformismo de su colega, sino su condición profesional.

El famoso Dr. Río, de La Elipa, y otros conocidos electores trabajaron hasta su día, con impudencia absoluta y sin que nadie pudiese molestarlos, pues nuestra vigilancia era burlada con facilidad por los profesionales del chanchullo.

El resultado fué a la parte favorable para dicho Sr. Cortés, que por un encasillamiento número de votos (setenta y cuatro) venció al digno candidato socialista, cuyo triunfo moral es imenso: por tratarse de un distrito tendido hasta ahora por coto cerrado a nuestras ideas.

Los datos de última hora asignan el triunfo a los siguientes candidatos:

Triunfo vergonzoso.

Contrastando con honrosas derrotas que, como la del candidato socialista Orosas en el Congreso, han producido honda impresión en nuestros adversarios, está en la lucha de ayer el triunfo vergonzoso de este Sr. Peironel, del reformismo melquíadista, que sin recato repartió dinero, compró votos, ofreció destinos y empleó, en fin, toda clase de bajos recursos para triunfar.

En nombre de la decencia conste nuestra protesta contra este candidato, que si por obtener un puesto público no ha vacilado en hacer lo que hizo, espante pensar lo que se atreverá a hacer cuando entre en posesión del cargo logrado a traición y tan vergonzosamente.

Y conste que ese Sr. Peironel es de la crema del melquíadismo.

¡Cómo serán los otros!

Palacio.

El candidato republicano Sr. Medina, que naturalmente no ha salido, se presentaba, sólo por aserdo del partido, para evitar la gracia del famoso art. 23.º.

El candidato monárquico D. José Pedro Díaz Agero, hijo del conde de Mallada, ha salido por la voluntad de su distrito, obteniendo 5.001 votos.

Los candidatos D. José Medina y don Celestino Hernández obtuvieron, respectivamente, 56 y 79 votos.

En la mayoría de los colegios faltaron los interventores republicanos, y es natural. Para qué iban a ir.

Los incidentes han sido muy escasos; pero algunos curiosos.

Como se veía pasar por la calle de la Princesa a bastantes individuos armados— desde lejos, al parecer de mauser—, el público y los vecinos empezaron a inquietarse; se sospechó una revolución, se declararon órdenes, y después de mil incidentes resultó que eran unos socios del Tiro Nacional que se disponían a salir de casa.

Otro incidente fué una soberbia y magnífica cogerza que cogió un repartidor de candidaturas.

Al ir a votar, un obispo atropellado. Inconvenientes de ir en coche.

Ayer tarde el obispo de Sión salió de su hermoso palacio de la calle de la Princesa en un coche de su propiedad para ir a votar a la sección decimotercera del distrito de Palacio.

Ya cerca de ésta, que estaba instalada en la Casa de Socorro de la calle de la Princesa, el coche fué arrollado por un tranvía de la línea de Pozas.

El padre Cardona creyó en los primeros momentos que se trataba de que le habían confundido con un monijillo y que le daban con el fubigo o embuchado en las narices.

El citado establecimiento benéfico fueron arrollados, viéndose que el obispo sólo había sufrido algunas contusiones y un susto más grande que el Vaticano.

El padre Cardona creyó en los primeros momentos que se trataba de que le habían confundido con un monijillo y que le daban con el fubigo o embuchado en las narices.

Por la Comisaría del distrito del Hospital se cursó otra denuncia a la Jefatura superior y al Juzgado de guardia.

En la siguiente: D. Manuel Blanco, agente de la policía general, denunció a D. Ernesto Ballester, presidente de Mesa de la sección cuarta del Hospital, instalada en la calle del Barco, núm. 24, bajo, por no admitirle la protesta de no darle certificado de haber votado en dicha sección.

Denunciados por varios obreros fueron detenidos en el distrito de la Universidad, y pasaron al Juzgado de guardia, José Travea, industrial; Isidoro Quosada y Juan Olimaco López, que cuales se dedicaban a la compra de votos en la calle de Fernando el Católico.

El juez de guardia admitió también la denuncia, escuchó a los detenidos y luego los puso en libertad.

El nuevo Ayuntamiento de Madrid lo constituirán: Concejales socialistas... 4, Idem republicanos... 12, Idem conservadores... 10, Idem liberales... 17, Idem de la Defensa Social... 3, Idem reformistas... 4.

Es de asco y de tristeza la que a la elección de ayer provoca en nuestro ánimo: asco y tristeza que no basta a disipar la satisfacción legítima que nos produce el triunfo de Iglesias y Besteiro, nuestros dos ilustres y queridos compañeros.

Fueron tan burdas las maniobras que se emplearon por los monárquicos y tan indignos los recursos que pusieron en juego para triunfar muchos de ellos, que no hay quien pueda resistir las náuseas que tal proceder provocan.

Y siendo grande e intensa esta sensación de repugnancia, lo que la apacigua y calma hasta cierto punto es saber que son y fueron monárquicos de pura laya los que nos la produjeron.

Que puede esperarse de ellos si siempre procedieron así, y para extermiarlos en la burla a las leyes es cada elección que se efectúa un nuevo día de ensayo o de gimnasia de falta de pudor?

Pero descontento que han de proceder siempre así los lacayos del régimen y que han de hurtar por todos los medios el voto a la clase ciudadana, lo triste no es que se conduzcan ellos de ese modo, sino que hombres que se llaman republicanos, demócratas o reformistas traicionen a sus afines y ocasionen espectáculos tan vergonzosos como los que ayer ofrecieron los distritos del Hospital, Congreso y Latina.

En los dos primeros, reformistas de nuevo cuño, republicanos ayer y gente sería, al parecer, tabernaron con procedimientos de vilipendio en las urnas electorales. Aquellas compras de votos y aquellos repartos de pesetas manan sangre.

Fué D. Melquiades el que aconsejó a sus adictos tan innobres procedimientos electorales. Pues se ha lucido el chafado varbo de las izquierdas, que, a este paso, y siempre retrocediendo, irá a parar a la Defensa Social antes de dos años, ya que ni conservadores, ni liberales, ni republicanos le quieren por ser un lastre enojoso en un partido.

Triunfo de la Conjunción. Asuaga 9.—Los conservadores han sufrido una derrota vergonzosísima. La Conjunción ha obtenido un triunfo ruidoso y enorme por gran mayoría de votos.—Vázquez.

Otro triunfo. Castro Rio 9.—Verificada la elección de concejales han triunfado cinco republicanos y cinco liberales.

Montilla 9.—El triunfo de la Conjunción ha sido enorme, alcanzando el copo completo. Han sido elegidos cinco concejales republicanos y dos socialistas.

Triunfo en Pamplona. Pamplona 9.—Ha triunfado el candidato socialista Angulo, que se presentaba a la elección.

Triunfo en Medina del Campo. Medina del Campo 9.—Han obtenido un triunfo completo los dos compañeros que luchaban.

San Sebastián 9.—Ha triunfado por gran mayoría la candidatura republicana socialista.

La Conjunción en Málaga. Málaga 9.—Ha triunfado en toda la línea la candidatura de la Conjunción republicana socialista.

Los socialistas triunfan. Mancha Real 9.—Las siete vacantes que había en el Ayuntamiento han quedado cubiertas por tres socialistas, dos liberales y dos demócratas.—Ramírez.

Botana, concejal. Vigo 9.—Ha sido elegido por el tercer distrito el compañero Botana, que ha obtenido 247 sufragios.

Elección suspendida. Valladolid 10.—Han resultado elegidos 11 candidatos liberales, seis conservadores, un independiente, un republicano y socialista compañero Conde.

En Vitoria. Vitoria 10.—Sin graves incidentes se celebró la elección. Ganaron cinco republicanos, un socialista y dos conservadores.—C.

La Carolina 10.—Ha resultado triunfante por el tercer distrito el compañero Piqueras.

En una de las luchas resultó el republicano Jobas herido de una puñalada en el vientre con salida de los intestinos. Fué conducido al Hospital en muy grave estado.

El jefe del partido republicano local, en unión del segundo alcalde, lograron detener al agresor, que se había escondido en una casa. Ha confesado ser el autor de la agresión.

Los testigos que presenciaron el hecho dicen que el herido preguntó al agresor por qué había vendido el voto, lo que indignó de tal modo al honrado ciudadano que no supo dar otra contestación que la tremenda puñalada, acaso con una navaja que sólo conserva el «no me guardes sin honor».

El crimen produjo tal indignación en el pueblo que se movió, haciéndose necesaria la intervención de la guardia civil.

Palomino acusó con gran energía al alcalde de cuanto estaba ocurriendo, y se señaló como único responsable del día de luto que podía ser para la población.

Gracias a las exhortaciones y consejos de Salvadora y Palomino se pudo evitar aquí. El pueblo, asustado, se retiró de la lucha.

Triunfo de la candidatura obrera.—La conservadora, derrotada.—Entusiasmo general. Puertollano 9.—Sin ningún incidente se han celebrado las elecciones, obteniendo un triunfo completo la candidatura obrera contra la conservadora y patronal.

En el primer distrito luchaban: José Guerrero (socialista), y Manuel Torres (independiente), contra Fulgencio Arias (conservador), ayer futuro alcalde y hoy vergonzosamente derrotado, y Vicente Gil (liberal), triunfando en la forma siguiente: En primer lugar, Vicente Gil (liberal); en segundo, José Guerrero; en tercero, Manuel Torres, y derrotado Fulgencio Arias, por ser tres los que se eligen en este colegio.

En los distritos segundo y tercero han triunfado por mayoría Sr. Servando Monroy (socialista), Ramón Gil (socialista), Luis Gil (independiente), Hipólito Palomino (socialista), Sebastián Angel (independiente) y Evaristo Omo (agricultor).

Gran jornada para la libertad y el progreso. Desde 1.º de enero se compondrá la mayoría del Consejo por la clase trabajadora. Guerrero.

En Valladolid. Valladolid 10.—Sin graves incidentes se celebró la elección. Ganaron cinco republicanos, un socialista y dos conservadores.—C.

En Vitoria. Vitoria 10.—Sin graves incidentes se celebró la elección. Ganaron cinco republicanos, un socialista y dos conservadores.—C.

¿Se marchan? ¿Pues que no vuelvan! Otra carta de Maura! Esta hombre no cesa de escribir.

Afortunadamente, esta carta trae noticias gratas. Al menos deja grata impresión. La impresión de que abandona la política para siempre.

La carta a que nos referimos ha aparecido en El Día Gráfico, de Barcelona. En ella contesta a un conspicuo conservador que le pedía consejo y le preguntaba cuál es su situación en la política.

Dice así el político mallorquín: «Distinguido amigo: Los documentos que explican mi actitud han dado respuesta anticipada a su atenta carta; pero aprovecho la ocasión para reiterar a usted que mi alejamiento de la política es completo, y mi situación, respecto del Gobierno actual, la de un espectador que desea a los ministros los mayores aciertos en su gestión.—Antonio Maura.»

«Mi alejamiento de la política es completo...» escribe Maura. Hace pocos días anunciaba su renuncia a la jefatura del partido conservador; del texto de la carta que recogemos se desprende que renuncia definitivamente a la política, cosa que hasta ahora no había declarado.

El niño prodigio, D. Gabrielito Maura, parece confirmar esta versión en una carta—guijada que escribe esta familia—que ha dirigido a sus amigos de Calatayud. A estos les manifiesta que se va con papá de la pestilente política y que no luchará en las próximas elecciones.

Esta actitud corrobora lo de la retirada definitiva que Maura padra comunica al «conspicuo» de Barcelona. Sin embargo, esperamos... A veces esta gente hace cosas que se va y vuelve.

El que no parece dispuesto a irse ni a tres mil empujones es Clerya. Preguntado por un redactor de Hoy ha dicho: «Me he prescrito la mudex en todo lo que sea materia política. Únicamente puedo decir que seguiré actuando en la vida pública con el mismo entusiasmo que lo hice siempre.»

Claro es que este D. Juan podrá sentir todos los entusiasmos que quiera; pero después de la marcha de Maura, qué remedio le queda a él sino liar el petate y seguir las huellas de su amo y señor? Por eso lo de Clerya reviste escasa importancia.

Lo que interesa es que la impresión que comunica la carta publicada en El Día Gráfico se confirme plenamente. Que se vaya Maura, el hombre funesto, el hombre símbolo de una política aborrecible que hay que desterrar para siempre del Poder...

Si, Sr. Dato, ¡Hay que desterrarla para siempre del Poder! Y si no la destierra, mirese en el espejo de Maura, que, maldecido por la mayoría de los españoles, se ve en la precisión de abandonar la política.

En los Balkanes. (POR TELÉGRAFO) Más reivindicaciones. Viena 10.—De Atenas dicen que los delegados otomanos han hecho declaraciones al ministro griego de Negocios Extranjeros de que la Puerta, no solamente no transige en algunas de sus peticiones, sino que además se halla dispuesta a presentar nuevas demandas.—Karl Peters.

¡Obreros! Nuestros hermanos de Biotinto se hallan en huelga contra una Empresa tiránica y explotadora. Enviémosles socorros.

Es deber nuestro evitar que en lo posible no sufran ellos, ni sus mujeres, ni sus hijos los efectos del hambre.

Corolarios del régimen. Una prueba más de la democratización del régimen nos la dió el pasado domingo la «lucha» electoral. Con sólo haberse cambiado de manos el manubrio de la gobernación, cambió de la noche a la mañana la voluntad del país, al extremo de haber resultado conservadores, por el art. 29, los 2.579 concejales que por el mismo artículo pacifista y encañallado Romanones era el día anterior liberales.

Otra prueba, la legislación por decretos, por pragmáticas, como en los mejores tiempos de Asturias y de Borbones. Que así se resolvió, por cierto corrompido garantías, la huelga de los ferroviarios; así se resolvió la de la industria textil, y así se intentó resolver el proyecto de las mentonadas para alisar las dificultades a la entera.

Pero, ¿a qué las pruebas? ¡Si de hace tiempo, al desde la patriótica visión de don Melquiades, ya son postulados democráticos, más que teorías, los albricias del Poder moderador y la gestión indecorosa de nuestros gobernantes en su oficio de marmiteiros!

Por eso que sean, entre otros, los corolarios de esos postulados, éstos: 1.º No hay un átomo de la soberanía nacional, ni un leve impulso de la acción del Parlamento y del Gobierno, de la opinión y de la prensa, en esa hipoteca de nuestro porvenir que, bajo los auspicios atlánticos de Inglaterra, mediante su tutela legal, nos está aproximando a Francia para contraer las peligrosas y bochornosas obligaciones de un protectorado, por sólo tenerse la diátesis, y la compulsion prevenida de lo que se nos dejó de Marruecos.

2.º «Con Alemania, ¡jamás! Que al clamó en el banquete del resello—como como eoadulador de otra vez—el jefe del reformismo republicano; el que, de hace meses, tiene acuartelada su tropa para pasarse a la monarquía.

3.º Tiene explicación lógica la serie de sucesos, y también de pesadeces, por los que se lo fue apartando al que un tiempo pareció el árbitro, hasta precipitarse por haber templado la gaita imperialista—A su merced la roca Tarpeya.

4.º También tiene explicación el hecho intencionado de un partido que está pasando a la historia y la formación de un Gobierno transitorio; brotes en savia de un partido, con el liberal, acéfalo y apélico de un político equívoco y libertidista alguna vez; y 5.º Por esa intrusión en las organizaciones políticas—que ni es disculpable, porque no las mejora—no cogerá de sorpresa ver agomarse por Oriente, en turno pacífico con el conagrado conde, el sol tribu leal, el que en su discurso programático declaró que no sólo consideraba imposible la vuelta de Maura al Gobierno, sino también la de los conservadores, que no han tenido la arrogancia de desautorizar a su jefe.

¡Oh, pitonisa del tiempo de Dato! ¡Oh, colaboradores de la escisión y el pantaleí!

Y he ahí que por ese desahogo que sería pronto amor del cotarro los que aun están en plena metamorfosis. Del cotarro ¡claro está!—de zaguán, del de escalones abajo, a lo cual se avienen. Porque del uno por lo que ya hizo, y del otro por lo que rectifica, sólo ha de esperarse la sumptuosa y fúnebre frase del rúletero: «¡gan juego!».

Esto es, siga el desplume. Siga la engañifa constitucional. Siga la política de caprichoso imperialismo. Sigan con los nuevos gorpieros de la política, los Gobiernos nominalistas y las jefaturas condicionadas. Eduardo SAAVEDRA

Choque de trenes. (POR TELÉGRAFO) Cinco heridos. Ciudad Real 10.—Comunican de Santa Cruz de Muela que el tren de mercancías número 479 chocó con una máquina que hacía servicio de piloto, resultando heridos el conductor, Angel Contreras, y los mozos guardatrenes Guillermo Basios y Hermenegildo Sánchez de la Blanca. También resultaron heridos en el choque otros dos individuos cuyos nombres se ignoran. Inmediatamente se les practicó la primera cura. La causa del accidente se atribuye a una falsa maniobra. Las autoridades se personaron inmediatamente en el lugar del suceso. También la Cruz Roja acudió, con prontitud laudable, a auxiliar a los heridos. A consecuencia del choque la vía quedó interrumpida, habiendo llegado un retraso, por esa causa, algunos trenes. Cinco vagones del tren de mercancías han quedado completamente destruidos.—C.

EN PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO) En Barcelona. Incidentes. Tiro-Garroteos.—Cambó, silbado.—Detenciones. Barcelona 9.—Las elecciones han sido pródigas en incidentes, aunque no han sido tan graves como los que se esperaban, dada la excitación que había y el encono entre los partidos.

En la calle del Conde del Asalto, a las diez de la mañana, entre dos grupos, reformistas y radicales, se hicieron hasta seis disparos.

Un agente acudió al sitio de la reyerta y encontró a un sujeto armado de revólver. Al sujetarle el guardia tiró al suelo el arma.

El guardia intentó recogerla, pero uno de los del grupo se apoderó de ella y huyó. En su persecución salió el guardia. Los del grupo hicieron varios disparos y se metieron en una casa.

Mientras conducían al detenido, un individuo, apoderado de un candidato, intimó al agente que soltara al detenido.

Alcoy 9.—La lucha ha sido muy reñida, puse para 15 vacantes se presentaban 12 monárquicos, 12 republicanos, 12 socialistas y seis jaimistas.

Las fuerzas más equiparadas son las de monárquicos y republicanos, y por ello no se puede prever el resultado.—C.

Guadalajara 9.—Ha triunfado siete candidatos liberales, un conservador, un republicano y un socialista.—C.

Bilbao 9.—Los socialistas han obtenido cuatro puestos, y los republicanos, ocho. En el Ayuntamiento habrá, pues, 12 concejales republicanos y siete socialistas.

El triunfo ha producido gran entusiasmo.—C.

Buenavista

Distrito burgués, chanchullo a todo pasto. Es el de Buenavista un distrito eminentemente burgués. Temorosa grande en las izquierdas es presentar aquí candidatos; pero, sin arredrarse, la Conjunción fué a la lucha con su entusiasmo tradicional y los bríos de siempre.

Pero contra el chanchullo y el pucherazo libro no hay fuerza humana, y en Buenavista se ha herido de hacer una cosa los reaccionarios y los monárquicos.

Se eligió dos concejales, y triunfaron, por muchos votos, el Sr. Silvea, de la Defensa Social, y el Sr. Valero Hervás, independiente.

En la Casa del Pueblo. La Casa del Pueblo estuvo ayer tarde animadísima, celebrándose la concurrencia en sus últimas horas y primeras de la noche, comentándose, apasionadamente las incidencias de la lucha.

El triunfo de los compañeros Iglesias y Besteiro se recibió entre grandes y expresivas muestras de satisfacción, lamentándose que los entusiastas compañeros Orosco y Anguiano no hubieran completado el reparto con su victoria.

En el Juzgado.

Denuncias al por mayor. En las primeras horas de la tarde estuvo en el Juzgado de guardia el Sr. Díaz Agero, candidato a la concejalía, para dar cuenta al señor magistrado de servicio de unos atropellos de que había sido objeto por parte del teniente de alcalde señor Buenda.

El juez Sr. Martínez Enriquez, admitió la denuncia, y el candidato quedó satisfecho.

El Sr. Buenda, también satisfecho, pues confía en que nada le pasará. Está constumbrado a atropellarse.

En otro atropello. El Sr. Buenda, también satisfecho, pues confía en que nada le pasará. Está constumbrado a atropellarse.

En otro atropello. El Sr. Buenda, también satisfecho, pues confía en que nada le pasará. Está constumbrado a atropellarse.

Subscripción a favor de los obreros huelguistas de

RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico
Abrió suscripciones en talleres y oficinas

Número de huelguistas: 17.000; todo el personal.
Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas oro.
Beneficio líquido: 50 millones de pesetas oro.

Tipo medio de salario: 3 pesetas

Abogados de la Compañía:
Los políticos de más influencia de España.

EL CONFLICTO DE RIOTINTO

LA COMISIÓN Y LA COMPAÑÍA

Hay mal que por mal viene

La catástrofe en el pozo «Alcía» va a ser, según todas las probabilidades, un punto de partida que la Dirección de la Empresa de Riotinto tomará para resolver a su gusto el problema de la huelga.

El incendio del pozo va a convertirse en una potísima razón para recibir todo el personal en caso de resolverse la huelga al trabajo, porque se observará que, no debiendo trabajar por ahora en el pozo, no debe recibirse a todo el mundo.

Así se podrá realizar con la mayor seguridad posible una selección que de cualquier manera sería violenta y, sobre todo, demasiado frías.

Los obreros se han percatado ya de la muy probable maniobra que apuntamos y saben desde luego a qué atenerse y qué camino han de seguir.

La soberbia de la Empresa desafiando el auxilio que los huelguistas le ofrecían para sacar los cadáveres del pozo era sólo soberbia, sino previsión magnífica. Se anda tan de prisa en estos tiempos, que antes de ponerse en camino la gente ha hecho ya dos veces por lo menos el recorrido y está de palmo a palmo la distancia.

No hay mal que por bien no venga, dice la antigua resignación burguesa, y en seguida se oía a edificar sobre las ruinas y en ellas lo que quiere ofrecer como nuevo mejorado. Utilicemos el mal, piensa con toda tristidad, y aprovecha el mal para lograr un bien propio con mayor mal sobre el vecino.

La selección de obreros probable y posible—bien lo saben ellos—no se efectuará aunque haya tantos motivos para esperarla, porque hay mal que por mal viene y del que no puede salir ningún bien.

Se podrá sostener artificialmente un obstáculo para justificar mañana la no admisión de todos los obreros; se podrá multiplicar para asegurar la selección; pero como no podrá realizarse eso de escoger a unos y dejar a otros, porque hay una solidaridad y una conciencia socialista más fuertes que todas las picardías y que todos los halazgos para el triunfo del egoísmo, ese mismo mal lo seguirá siendo.

Los obreros no volverán en caso de ser liquidada la huelga, sino vuelven todos. Y es inútil toda maniobra en contra.

(POR TELÉGRAFO)

La Comisión de la huelga y la Dirección.—Sus actitudes.—Se quiere despedir a 3.000 obreros.

Huelva 10.—Ha regresado a las minas, después de conferenciar con el gobernador, la Comisión de huelga.

A su llegada celebró una entrevista con la Comisión de comerciantes y propietarios de Huelva que se habían ofrecido a mediar en busca de una solución al conflicto.

Ayer había celebrado esta última una conferencia de tres horas con el director de la Compañía, quien insistió en no hacer la más pequeña concesión de cuanto los huelguistas piden.

Sobrio su criterio de intransigente e hizo saber, además, que despediría a 3.000 obreros por falta de trabajo, para ir repoblando en un plazo de ocho o diez meses.

La Comisión de huelga, como es natural, rechazó en absoluto semejantes proposiciones, negándose a continuar la negociación al ser perniciosa en semejantes absurdos.

Además modificó sus peticiones hechas en nombre de los obreros, dejando sin efecto la reducción de los esquiroles, exigiendo la reducción de la jornada de modo que ésta sea de ocho horas y media en vez de la de ocho que antes se pedía, y en cuanto a la cuestión de los salarios, el aumento sólo de un real; redujo la exigencia de la abolición de los contratistas, a cambio de que los obreros queden en libertad de trabajar o no con ellos, y respecto a las pensiones, que empleen a funcionar desde 1,5 de año.

La Comisión agotará todos los medios.—Lo que propone.—La huelga futura.

Huelva 10.—La Comisión de la huelga quiere agotar hasta el último momento todos los recursos antes de romper las negociaciones.

Una Comisión de comerciantes visitará hoy, lunes, al director.

En caso de persistir la Compañía en la actitud de intransigencia, quedarán rotas las negociaciones hoy mismo, y entonces la Comisión de huelga irá a Madrid para pedir al Gobierno que gestione el arreglo inmediato con el Consejo de Londres; si aun así no se solucionase, la huelga entraría en un período gravísimo, pues la extinción, difícilmente contenida, se desbordaría ante la soberbia sin límites de la Compañía.

Reina tranquilidad.—Juan Moro.

Actos de solidaridad

EN MADRID

La Sociedad de Ebanistas.

Esta organización, en junta general extraordinaria celebrada anoche, acordó por aclamación enviar a los mineros en huelga

de Riotinto la cantidad de 500 pesetas en concepto de préstamo.

Sociedad de Ebanistas.

Esta Sociedad, en junta general celebrada el día 9 del corriente, ha acordado enviar a los compañeros de Riotinto la cantidad de 500 pesetas en calidad de préstamo y abrir suscripciones en talleres.

La Sociedad de Zapateros.

La Sociedad de Zapateros, que hace una semana dio cien pesetas para los huelguistas de Riotinto y la pasada día 50, está dándole otras 50, y está dispuesta a continuar enviando fondos mientras dure la lucha, dando ejemplo de buen compañerismo.

Los delegados de la Casa del Pueblo de Madrid, Liria Fernández Muñiz y Miguel Bastin, han regresado a Madrid.

EN PROVINCIAS

Asociación General de Dependientes.

Bilbao 8.—En asamblea general extraordinaria celebrada por esta Asociación votáronse 50 pesetas para los compañeros mineros que luchan contra la cruel e inhumana Compañía de Riotinto.

También se acordó abrir una suscripción voluntaria cuyos rendimientos se entregarán al secretario de la Federación Nacional de Mineros, como ya lo ha sido la cantidad antes mencionada.—G.

De la Unión.

La Unión 5.—Con gran animación se ha celebrado un mitin de solidaridad hacia los obreros huelguistas de Riotinto.

Fue un acto de gran trascendencia; todos los que tomaron parte en el mitin abogaron por la solidaridad material y moral para que los compañeros de Riotinto consigieran vencer, por considerar que el triunfo de estos compañeros, es el de todos los obreros mineros de España.

Fueron todos muy aplaudidos, y se hizo una colectación que arrojó 35,10 pesetas, que unidas a las suscripciones que se han hecho en las minas y a lo que han reunido de las cajas de las Sociedades, hacen un total de 635,90 pesetas, que ya estarán en poder de nuestros compañeros.

Las suscripciones en las minas y en las Sociedades siguen abiertas.—G.

La Juventud Socialista de Miranda de Ebro.

Miranda de Ebro 8.—La Juventud Socialista local, con esta misma fecha, ha remitido al compañero Restituto Santos, de Huelva, por giro postal, 39,55 pesetas a favor de los bravos mineros de Riotinto.

Ha sido recordada por suscripción voluntaria, que encabezó esta Juventud con cinco pesetas. Además contiguaremos recaudando fondos para ver si entre todos conseguimos demorar a tan soberbia Empresa.

A dicho compañero Santos le enviamos una carta anunciándole el envío y el saludo y aliento para dichos compañeros huelguistas.

La sección de La Unión Ferroviaria de esta ciudad acordó en junta general, celebrada el día 8 del actual, enviarles cien pesetas, que ya obrarán en su poder, y enviar un telegrama de protesta dirigido al jefe del Gobierno por su pasividad ante el conflicto.—Corresponsal.

Noticias oficiales

Ayer tarde dijo el ministro que tenía que rectificar una referencia acojida por el periódico L'Aurore, de París, y que no es exacta.

Dice dicho periódico que continuaba el incendio que hubo en una mina de Riotinto, y que los obreros huelguistas se oponían a los trabajos de extinción.

Tenía verdadero interés el ministro en que esto fuera rectificado, por la razón de que era totalmente falso, puesto que los obreros, lejos de oponerse a los trabajos de extinción, coadyuvaron a éstos.

Los periódicos franceses muestran algunos empeño en presentar las cosas de España, como en este caso, a una luz que no es la justa.

El presidente del Consejo le dijo hoy que sigue preocupando al Gobierno el conflicto de Riotinto, y que el gobierno le había comunicado que los huelguistas tienen, al parecer, el propósito de nombrar una Comisión para que venga a Madrid a conferenciar con Dato.

Esto afirma que no quiere dejar de poner medios en práctica para llegar a una avenencia, y ha contestado a Rivaquiza, que gustosamente recibirá a los huelguistas.

Información de la guerra

No será verdad

Rumores ilusos.

Cádiz 9.—Militares llegados esta noche procedentes de distintos puntos de Marruecos dicen que en la próxima semana ocurrirán acontecimientos de gran importancia.

Aseguran que se darán por pacificados

todos los territorios sometidos a nuestra influencia.

Seguimiento comenzará, según ellos, el regreso de tropas a la Península, siendo los primeros regimientos que volverán el de Covadonga, que está en Laracha, y los del Rey y León, que se hallan en Tetuán.—Corresponsal.

En la zona del Garb

(TELEGRAMA OFICIAL)

Poblado atacado.—Varios muertos.—El Raiculi.

Larache 9 (4 las 2,5).—Comandante general al ministro de la Guerra.

Esta mañana marcharon a Uad Uall capitán jefe accidental tabor con fuerza éste y bajá Aelzar con montada de su mesalla, para informarse y ofrecer apoyo a moros amigos de dicho aduar, que fué anoche atacado por los rebeldes Uad-Ali con grupos montados, mandados por hermano menor de Benlali, que los asesinaron de nuestros aliados chefs de Uad y Ebr Remada y otros adueros adictos, que rechazaron a los rebeldes, dejando éstos en poder de los nuestros tres muertos, que se han llevado a posición Yumas-El Toiba; ésta apoyó defensa canionando a los montañeses; nuestros amigos han quedado guardados con soldados tabor, al mando del caid Horraiz.

Jefe tabor Arelia me participa que a consecuencia cañoneo dirigido hacia Kanok y Yebal Ebdy desde posición Dar-Bu-Fas, al ocuparla el día 5, Raiculi ha abandonado dicho refugio, internándose en Beniarios, llevando consigo unos 150 rebeldes a pie y 20 ó 30 a caballo.

(TELEGRAMA OFICIAL)

El Raiculi.—Para la semana próxima.

En la zona del Garb

(TELEGRAMA OFICIAL)

Poblado atacado.—Varios muertos.—El Raiculi.

Larache 9 (4 las 2,5).—Comandante general al ministro de la Guerra.

Esta mañana marcharon a Uad Uall capitán jefe accidental tabor con fuerza éste y bajá Aelzar con montada de su mesalla, para informarse y ofrecer apoyo a moros amigos de dicho aduar, que fué anoche atacado por los rebeldes Uad-Ali con grupos montados, mandados por hermano menor de Benlali, que los asesinaron de nuestros aliados chefs de Uad y Ebr Remada y otros adueros adictos, que rechazaron a los rebeldes, dejando éstos en poder de los nuestros tres muertos, que se han llevado a posición Yumas-El Toiba; ésta apoyó defensa canionando a los montañeses; nuestros amigos han quedado guardados con soldados tabor, al mando del caid Horraiz.

Jefe tabor Arelia me participa que a consecuencia cañoneo dirigido hacia Kanok y Yebal Ebdy desde posición Dar-Bu-Fas, al ocuparla el día 5, Raiculi ha abandonado dicho refugio, internándose en Beniarios, llevando consigo unos 150 rebeldes a pie y 20 ó 30 a caballo.

(TELEGRAMA OFICIAL)

El Raiculi.—Para la semana próxima.

Larache 10 (2).—Comandante general a ministro, Guerra.

Ha regresado sin novedad a Arelia, desde nueva posición Dahar Buas, columna teniente coronel batallón Figueras, que marchó esta mañana allí.

Al regresar la columna ha pasado por el zoco El H-d de la Garbia, celebrado hoy con grandísima concurrencia.

Confidencias oficina indígena Arelia confirman la noticia evacuación del zoco Arba, de Al Ais; la de Aelzar informa haber recibido noticias de que Raiculi ha enviado emisarios a cableños de Benigolfer, convocándoles a reunión pasados los siete días de Pascua grande, que se celebrará mañana, y otro con dos mulas cargadas municiones para rebeldes de Ben Iall, a quien promete ir a ver pasada dicha festividad musulmana.

Está tarde ha zarpeado para Cádiz vapor General Silvestre, conduciendo, para ingresar en Hoy; el día plaza, un oficial y 45 tropas enfermas.

Ha fallecido de peludismo soldado Extremadura José Alcalde González.

Sin más novedad.

Sólo la paz puede salvar a España.

¡Abajo la guerra!

En la zona de Tetuán

Una agresión.—Primo de Rivera.—Una gran vía.

Centa 10.—Desde el Mogote un grupo de moros, emboscados, dirieron nuestra posición.

A los primeros disparos resultó herido el cabo de cazadores de Madrid Amadeo García Arce.

Los agresores huyeron.

El general Primo de Rivera ha visitado las posiciones donde están destacadas las fuerzas de cazadores para establecer las avizorillas.

La Junta local ha acordado que el camino de H Martín sea convertido en una calle de 15 metros de ancho, hasta el puerto.—G.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Tirroteo contra un fuerte.—Un capitán y dos soldados heridos.

Tetuán 9 (22,10).—Comandante en jefe a ministro, Guerra.

Consecuencia tirroteo contra uno de los fuertes del S. Mir, fueron ayer heridos leves capitán Juan Urbina y soldados José M. A. chago y Elías D. Lorente, del regimiento Berrallo. También ha sido tirroteado desde loma Amarilla la compañía de servicio al replegar sobre Lauzin. Efectuados hoy 25 vueltos de ensayo y reconocimiento hacia Lauzin y Ben Kirrik.

En la zona de Melilla

Una agresión de los moros.

Melilla 10.—A última hora de la madrugada, en las canteras de Sidi Musa, ha sido víctima de una agresión el encargado de los trabajos, Antonio Jordán.

A las tres de la madrugada se oyeron tres disparos, hechos en el interior del barracón del almacén, produciéndose la natural alarma.

Al acudir los obreros observaron que salían corriendo dos moros.

Habían herido a Jordán tan gravemente que falleció momentos después.

No se ha podido capturar a los agresores.—G.

Las víctimas

Llegada del «Fernández Silvestre».

Cádiz 10.—Procedente de Larache llegó el vapor Fernández Silvestre con 46 enfermos, de los que ingresaron 30 en el Hospital militar y 16 en el de S. Juan de Dios.

Vienen en el buque 13 oficiales.

El general Silvestre permaneció en Larache cuando zarzó el barco.—G.

PRÓXIMAMENTE APARECERA

NUESTROS PROBLEMAS

Los socialistas

y la República burguesa

POR

Mariano García Cortés

(FOLLETO) en ocho ejes

PRECIO: 10 céntimos.

Acción social

En Madrid

Grupo Socialista de Dependientes de Ultramarinos.

Ruñido el Comité de este Grupo, tomó por unanimidad las siguientes acuerdos:

Vigilizar en lo posible la campaña en pro de EL SOCIALISTA, sotivando la venta de un folleto que ha impreso, del que un 25 por 100 de la venta dedica al referido periódico; por medio de rifas y conferencias, poniéndose a disposición de la Redacción y acudiendo a la reunión de amigos de EL SOCIALISTA. Y por último, enviar a los huelguistas de Riotinto el dinero que había en poder del tesoro, abrir una suscripción y enviar al compañero Egocheaga una carta que dice así:

Compañero Egocheaga.

Querido amigo: El Grupo Socialista de Dependientes de Ultramarinos hace suyas las palabras de elogio que te dedica el compañero Juan Lamonedá en las columnas de Hoy; se felicita de que un antiguo dependiente que, como nosotros estuvimos tras el mostrador, se porte tan bravamente frente al enemigo de la clase trabajadora, y te envía un fuerte y fraternal abrazo de adhesión, abraze que hará extensivo a esa formidable legión de mineros que ha tenido el heroísmo de levantarse contra esa Empresa inhumana y cerril.

Por acuerdo del Comité, Juan Lamonedá, presidente.—Francisco Fernández, secretario.

Madrid 1913.

Reuniones para hoy.

Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades:

Salón grande: A las cinco de la tarde, Empedrados; a las nueve de la noche, Carpinteros de Armar.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de administración.

Salón terrazo: A las siete de la noche, Peones en general.

En provincias

Pro presos.

La Comisión pro presos de Barcelona y su radio comunica a todas las entidades obreras y políticas de carácter progresivo que en la reunión de de egados de dichas entidades, celebrada en Solidaridad Obrera el día 25 de octubre próximo pasado, y a la que asistieron 92 representaciones, después de exponer concientemente varios compañeros distintos casos de tropelías cometidos por autoridades y burguesía, atropellos que afectan a los derechos individuales, de asociación, de reunión y de huelgas, se acordó por unanimidad adherirse en principio a la Liga para la Defensa de los Derechos del Hombre y organizar las entidades anteriormente citadas en asambleas públicas en sus respectivas organizaciones, para que sus individuos sancionen con su aprobación el primer acuerdo antes mencionado y cooperar en definitiva a la trascendente obra de justicia emprendida por dicho organismo.

En consecuencia, esta Comisión ruega a todas las entidades de la mayor actividad en el cumplimiento de los acuerdos citados, al objeto de que la mencionada Liga desarrolle lo antes posible sus iniciativas.

La Comisión pro presos.

Barcelona y noviembre 1913.

Obra patronal.

Zambra (Ordob.) 6.—El día 5 fueron despedidos los siguientes compañeros de la Sociedad de Obreros Agrícolas:

Juan Ríos Román y Antonio Cabañas Murriel y las compañeras Tobalina Rodríguez Gutiérrez, Araceli Rodríguez Gutiérrez y Antonia Montes Murriel, que se encuentran trabajando en la finca de D. Alejandro Delgado y con D. Manuel Villén, por el mero hecho de no someterse a dar el voto, dando órdenes a sus operarios de no admitir ningún voto en su finca.

Además, a Francisco Cárdenas Mora, plebeo tesoro de la misma, le han obligado a borrarle el nombre de la lista del burgo de D. Manuel Villén, alcalde primero de Rata.—G.

Obreros de Riotinto

Os recomendamos no alteréis el orden por ningún pretexto, pues nuestro enemigo podría aprovechar vuestra indignación para destrozaros.—La Comisión de huelga.

Matilde Rodríguez

La gran actriz ha muerto.

Fue una gran artista. Tuvo respeto al Arte, y siempre en escena supo ser el personaje que representaba. Hizo vivir multitud de seres distintos. Prestó calor a monólogos valedurísticos, y supo comprender algunas figuras de manera tan magistral, que nunca podían olvidar su interpretación de los que la vieron.

La madre de Por las nubes y la madre de Las Flores no pueden encontrar más grande actriz para simularlas en la escena.

Era artista. Siempre fue sobria. No conocía jamás los gestos excesivos. Supo ser natural, incluso en las mujeres de exagerados defectos; qué admirable madre la de Los buhos.

Y dicharachera, y socarrona, y maliciosa, y... todo lo que quiso ser en el teatro. ¿Quién no recuerda todos sus triunfos? ¿Quién no la ha visto adularse a todos los géneros de teatro? Recientemente, que la aplaudimos en El sí de las niñas?

Muere alejada del teatro; retirada con su marido, hoy profesor del Conservatorio, José Rubio, otro gran actor.

A él vaya nuestro pésame más sincero y más afectuoso.

Desde San Roque

El original confiesa, por fin, se declara la verdad.

Hoy ha estado en mi domicilio el padre del infortunado José Borrego Sabrido, desahucado el 9 de junio último, sin que hasta la fecha se haya podido desahucar este misterio; pero el celo de Juan Borrego Pérez, padre del desahucado, ha conseguido que se aclarase el asunto.

Como comunicó ya mi anterior, este muchacho salió el 9 de junio por la madrugada con idea de llevar a casa alguna cosa con que aliviar en algo la situación económica de su familia.

Se dirigió a la finca denominada Alcaideas, término municipal de San Roque, propiedad de D. Manuel R. dríguez; penetró en dicha finca con el propósito de cazar; pero se encontró con el guardia, Juan Carrasco Morales, y su hijo, José Carrasco Guñol, que cogieron al infeliz por sorpresa y lo hicieron desaparecer. Pasaron los

días y el padre no dejó en averiguaciones hasta conseguir descubrir a los culpables. Débesele el descubrimiento, más que nada, a la declaración de la niña de trece años Simona B. Her, testigo presencial, pues esta niña se hallaba pastando cabras, y debido a su talento se ha hecho luz en este asunto, pues la niña, cuando estaban consumando la infamia, cogió hierbas secas y con ellas pudo apagar el ruido de un cencerro que colgaba del pescozo de una de las cabras introduciéndole dichas hierbas.

Ha trabajado mucho también el abogado fiscal nombrado por la Audiencia de Cádiz, D. Luis Solís. Este señor ha detenido a Juan Carrasco Morales é hijo José Carrasco Guñol, y los ha inculcado, dando por resultado que Juan Carrasco confesara el delito diciendo que José Borrego pretendía a su hija, y que para que no la lograra le mató. Esto, según rumos, es un pretexto para no complicar a su hijo.

Conforme se desarrolle este proceso irá dando detalles.—Fars.

La Línea 7 de noviembre de 1913.

COSAS DEL HONOR

Ellas y ellos

No todo ha de ser votar en blanco, levantar muertos, organizar rondas volantes y comprar votos a más o menos precio.

Aparte de los asuntos electorales, el Juzgado de guardia tuvo otros dos sucesos también relacionados con el voto.

Eran dos mujeres que votaban con el diablo.

¿Por qué?

Porque el diablo las tentó, en figura de ser humano, vestido y calzado a la moda del siglo xx, año de 1913.

La primera que se presentó en el Juzgado a depositar su sufragio en contra de su novio fué Micaela Feñu Campos, de diecisiete años, preciosa sirvienta y ex doncella.

Denunció Micaela a Adolfo Beltraño, ayudante del Cuerpo de vigilancia, y con domicilio en la calle de Toledo, 40, segundo.

Dijo la compareciente que su señorito, el Sr. Beltraño, engañándola con que iba a regularla muchas cosas, la llevó a una habitación y ejecutó fechorías que dieron por origen el que perdiera su pureza.

Después, ni los regalos ni nada.

¡Pobrecita!

La segunda votante fué Cristina Fonseca del Río, de diecisiete años.

Se lamentaba contra los atropellos del cacique de su novio, Luis García, de veintidós años.

Este muchidor organizó un mitin pro sufragistas en una casa reservada, y al hacer el resumen del discurso, que la pobre escuchaba con deleite, se vio ésta también sin honor.

Luis, por último, la amenazó con que no se casaba si decía algo.

¡Cuidado con los días de elecciones!

TEATROS

ESPAÑOL

Hoy, a las nueve y media, se verificará la primera representación de la comedia en cuatro actos Los galeotes, con el siguiente reparto:

Carlita, señorita Suárez; Gloria, Palou; Catalina, Sánchez Arriba; La Raltes, Muñoz; La señora Gervasia, Gello; La señora Pepa, Millares; Manuela, Esteban; don Miguel, Calvo (Rafael); don Melés, S. p. vedes; Mario, Calvo (Ricardo); Jeremías, Santiago; Pedrito, Suárez; Victoriana, Puga; El Membrillo, Cejudo; El Ojeras, Puga; un estudiante, Santiago; Ruiz.

Sabido es que Nieves Sotres interpreta el papel de Carlita de un modo imitabile, y que Pepe Santiago, a quien el público desea ver después de algunos años de ausencia, hace del de Jeremías una verdadera creación.

Esto, unido a que la señorita Palou se presenta al público del Español con esta obra, hace suponer que esta primera representación de Los galeotes tenga los honores de estreno.

ZARZUELA

El Socialista

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 5.
Extranjero, 10.

REDACCION Y ADMINISTRACION
FUENTES, 4.

TELÉFONO, 4.368 APARTADO, 687

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea.
Tercera, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

Tarjetas postales

Coleccion de retratos de socialistas asociados.
Pablo Iglesias, Augusto Bebel, Jaime Vera, Julio Guesde, A. Gerola Quejido, Enrique Ferri, José Mesa Leompard, Emilio Vandervelde, Matias Gómez Latorre, Victor Adler, Francisco Diego.
La serie completa, de 11 retratos, 25 céntimos. Sueltas, a cinco céntimos.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTOGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matias Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guesde, Varela, Casco, Banchis, Casas, Merodio, Juan A. Meliá, Eduardo Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades
El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Sosa Castro. Téngase presente nuestros lectores y suscriptores.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 8.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

COOPERATIVA DE PRODUCCION BARRERAS

Se confeccionan alpargatas y libritos de papel de fumar marca 1.º de mayo. Estos artículos se elaboran por las víctimas del caciquismo.

COMPRAD "El Socialista"

Se vende colección completa de EL SOCIALISTA semanal (veinte años encuadernados).
E. BRUNO
Plaza de Santa Cruz, 8 y 9

CAJEROSI ESTAMPACION EN ORO O IMITACION SOBRE PAPELES, TELAS Y PEGAMOTO

8 y 10—ESCALINATA—8 y 10 OMBALLOS



La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 36.
Cava baja, núm. 33.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.
Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA... (A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 céntimos
seis.—Ragout á la francesa... 0,50)

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARIA 383

PERSONAL TÉCNICO

26 profesores de Medicina.
2 ídem de Cirugía.
3 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
3 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Tetuan.—Prim, 34, hotel.
Puente de Vallecas.—Calle de Girona, 6

FARMACIAS

Mesa de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, 1
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 3,35 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... Adultos: coche con cuatro caballos empujados, Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

Obras teatrales de propaganda

- S. Blanco.—El Tío Miserias (comedia en un acto y en verso), 50 céntimos.
- Torres y Brotans.—Sin patria (diálogo en verso), 30 céntimos.
- J. Armengol y Sebastián.—Los Convencidos (drama en un acto y dos cuadros), 50 céntimos.
- F. Olabuenaga.—Silencio (composición dramática en verso), 1 peseta.
- A. Silva Laguna y G. Farés.—La Venganza (drama en un acto y tres cuadros), 1 peseta.
- E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto), 50 céntimos.
- Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Arro», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos; «Justicia», drama en un acto), 1,50 pesetas.
- F. Domenech.—Nuevo mundo (tragicomedia), 75 céntimos.
- A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros), 1 peseta.
- J. A. Meliá.—Los Rechazados (dos monólogos en verso), 10 céntimos.
- Lucha (drama en un acto y dos cuadros), 1 peseta.
- La Leona (drama en un acto y dos cuadros), 1 peseta.
- Los Predilectos (comedia en un acto y dos cuadros), 1 ptas.
- El día de mañana (comedia en un acto), 1 peseta.
- El Atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros), 1 peseta.
- Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene las cuatro obras anteriores), 2 pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. Meliá.—Ganar el pan... (cuento). Aventura de un año de vida (íd.). Juan Soldado (íd.). El pobre P... (íd.). Los emigrantes (íd.). El hijo del minero (íd.). El elegueto (íd.). Fia en Dios... (íd.). Caridad (íd.). El repatriado (íd.). Carristero.—Catecismo de la doctrina socialista.
- A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Meliá.—La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La «Comuna». Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. H. de Francisco.—Socialismo dialogado.
- A 15 céntimos. Guesde.—El Colectivismo. Rouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España.
- Luria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. Justo.—El método científico. Doctor Vera.—La verdad social y la acción. E. Jaén.—Roberto Owen. E. Aías.—Friedrich Engels.—Saint Simón. Bastier.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. J. Escobedo.—Socialismo. A. de Amici.—Cuentos. La propiedad.
- A 20 céntimos. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución.
- Altamira.—Lecturas para obreros. Mars y Engels.—Manifiesto comunista. Lafargue.—El materialismo económico. Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Fa. Daan.—La Revolución rusa. A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville.—Estado acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Trótski.—Democracia socialista y Anarquismo. Luria.—La Cooperación. Doctor Kautsky.—La Socialización de la medicina. F. Carristero.—Celebración de estos siglos. A 30 céntimos. Justo.—El Socialismo. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, son observados por R. Oyoceles. A 50 céntimos. Aguirre.—Breves estudios biográficos. Fidal.—Fidel Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). H. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Eizola.—El medio social y la portabilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos (ensayados). F. Carristero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marcellena de la paz (íd.). La Comuna (íd.). Ocho del Primero de Mayo (íd.). A 1 peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mars.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferri.—Socialismo y ciencia política. A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Mars.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. Mars.—El Capital. A 5 pesetas. A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,30 más de certificado para provincianos). GRANADOS Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, a 50 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Leed "Vida Socialista"

Folleton de EL SOCIALISTA (43)

Del cuartel y de la guerra

por M. CIGES APARICIO

masita, y cuando termine la campaña lo recibiréis con vuestros alcances. ¿Los alcances de Cuba?... ¿Quién ha olvidado su negra historia?

XVI

Los días pasan tranquilos sin sentir rumores de guerra. Sólo por La Lucha sabemos que hay insurrectos en la isla. Vives se ha vuelto muy triste y dice que se aburre. —Me voy. —¿Dónde, Vives? —Al Hospital de Ciego de Avila. Allí podré divertirme. —¿En el Hospital? —En el pueblo. Ya encontraré modo de salir. Al siguiente día le dice al practicante que le declare enfermo. Pasa jadeando el tren militar, y sube con otros soldados. Los oficiales sienten mucho la ausencia de su cocinero. Ahora comen peor y les cuesta más. El capitán va un día a Ciego de Avila...

la acompañado del furriel. Cuando vuelven al atardecer, me dice el último: —He visto a Vives; me ha dado recuerdos para usted. —¿Qué hace? —Golfea por allí. Gasta mucho dinero, viste buenas ropas y tiene dos novias. —¿A pares? —Eso le he dicho; pero asegura que á una sólo la cultiva para ofrecérsela á usted. —¡Famoso regalo! Yo también me aburro, y pido permiso al capitán para ir un día a Ciego. El capitán lo solicita del comandante, y una semana después monto en el tren asmiático. El Hospital está lleno de enfermos hasta no poder recibir más. Faltan las medicinas y sobra la suciedad. Vives duerme. —¡Las diez de la mañana!—le grito. Abre los ojos, bosteza, y extendiendo la mano hacia un montón de papeles y periódicos extranjeros que tiene en la mesita de noche, dice como si nos hubiésemos separado la semana antes: —¡A propósito!... Aquí debo de tener la carta de Rochefort que he recibido en el último correo. —¡Dejémosnos ahora de eso!... Levántate y vamos a la calle. ¿No le da angustia dormir en esta sala que apesta a muerte? —¡Ah, es la mejor!

Mientras se viste, reparo en su fina ropa interior. El rayadillo es nuevo, ceñido y bien planchado: la guerrera ostenta botones dorados. Las botas son finísimas. Al ponerse el chaleco oigo rumor de oro. Salimos de la sala y entramos en una oficina. Vives distribuye bromes y buenos días. Luego se despidió. Un sargento de sanidad, le dice: —No trabajas nada, Vives. Tendremos que darte de alta o prohibir que salgas del establecimiento. —Bueno; cuando gusten. Vamos a almorzar. Luego vamos al café. Y Vives gasta alegremente. Y Vives cambia centenas. —¿De dónde saca tanto dinero Vives? —De los muertos. —No se burle. De los muertos. Procuero adelantarme a los sanitarios quitándoles los cintos donde han guardado sus ahorros. —Eso es abominable. —¡Pach! Si no soy yo, serán ellos quien los robe. Aun así, suelo llegar tarde, porque antes de cerrar los ojos ya han despojado a muchos.

XVII

Termina el periodo de aclimatación y volvemos a Júcar para reembarcar. En Cienfuegos se nos incorpora el batallón. Los soldados que pertenecieron a Figueras gritan, se buscan, se arrojan en brazos, se besan. Los viejos están escualidos del mucho operar; sus rostros tienen el color del tabaco; sus trajes, sucios y desgarrados. Son sus ademanes bruscos; fuertes y rudas las voces. Pasa el primer momento de los saludos y abrazos y siguen las preguntas en tropel: —¿Qué hay por España?... ¿Y Sánchez? ¿Y Gómez? ¿Qué se ha hecho del cabo Luis?... ¿Y el teniente coronel, cuándo revienta? —¡Allí se quedaron todos... ¿Y mi paisano Roch? —Murio. —¿Y el sargento Martínez? —Murio. —¿Y Gutiérrez el de la cuarta? —También murió. —¿Y García? —En el Hospital con el vómito. Falta la mitad de la gente conocida. Todos solicitan detalles sobre la muerte de algún pariente ó amigo. Todos se contrastan. Todos empiezan a sentir odio profundo por el enemigo. Este odio ha hecho carne en los que

XVIII

operan. Ni en el separatismo ni en España ven la defensa de una causa superior que los incita a belligerar. Sólo ven en los de enfrente lo que aquellos ven en éstos: enemigos mortales que les hacen andar de día y velar de noche; enemigos que preparan sorpresas y emboscadas y causan muertes. Los instintos pretéritos ahogados por los hábitos de la paz rompen su clausura y renacen hambrientos é irritados anhelando ocasiones de saciarse. Todavía en tiempos de Martínez Campos era la isla vasto escenario de una guerra con visos de alta. La llegada de Weyler rompió todos los frenos que domaban a la bestia, y el espíritu de venganza afiló sus dientes. En el desbordamiento del rencor los adversarios oreen naturalmente romper a machetazos el cráneo del prisionero. No hablemos de cobardías que nadie siente; pero el valor sufre el acicate del odio y pierde su mérito. El odio desafía resueltamente al peligro. Voluntarios se ofrecen los hombres para practicar reconocimientos; voluntarios hacen los servilios de flanqueos, y si en las guerrillas hay que cubrir bajas se disputan el ingreso, porque el riesgo es mayor y el machete ávido del guerrillero tiene más ocasiones de saciarse en sangre. Hemos llegado al Surgidero de Batatabán, donde embarcamos dos meses antes.

El teniente coronel está en el Hospital, y un comandante manda al batallón. Dícese que el capitán general se dispone a combatir personalmente y que nosotros le acompañaremos. Entretanto nos ordenan operar en la provincia de la Habana. Los campos están desgarrados é incultos; las plantaciones, abandonadas. Hay grandes montones de ceniza, negros círculos que fueron asiento de bohíos abrasados por el fuego. Si alguno se solapa entre plátanos ó umbrios bosquecillos, hacia ellos parten como flechas los caballos de la guerrilla, y al poco oyese el áspero chisporroteo del incendio; surgen columnas de humo y la roja cimera de las llamas flota y se retuerce. Peróense tristes gemidos. ¿Son de maderas que arden ó de seres que se abrasan? ¿Dónde está el enemigo? A las puertas mismas de la Habana dicen que hay campamentos insurrectos. O ellos huyen ó nosotros estamos ciegos, porque no los vemos. Cuando el sol declina llegamos al pueblo más próximo y allí pernoctamos. Es un deleite el que siento al entrar en poblado. El sol ha caído duro todo el día, y de cuando en cuando una nube se ha condensado rápida sobre nues-